

## Die Turnhalle in Friedinghausen.

1

Die Turnhalle wurde um 1900 erbaut.

Vorhängen im Bereich Bürgerwein. Für gehörten da noch zu Friedinghausen Bürgermeister Gertenbach war vor für zuständig. Albert v. Bechem d. J. Gast u. Handwirt in Friedinghausen stellte Hand für die Bandwirker-Turnhalle zur Verfügung. Die meisten Bandwirker übten ihren Beruf in Ihren Höfen oder bei Nachbarn aus.

Zum Teil würden die Febstühle mit der Hand betrieben, eine schwere Arbeit. Durch den Einbau der Bandwirker-Turnhalle kam auch Elektrizität herein. Es waren viele Räder transmitionen und Räumen zu ziehen, die zu den Bandstühlen führten. Zu jedem Bandstuhl gehörte auch eine Spülmaschine die mindestens alle elektrisch betrieben. Es waren 8-10-12 Febstühle. Spülmaschinen, die mindestens alle elektrisch betrieben. Die Spülmaschinen besaßen große Rollen Seite die auf kleine Rollen aufgezogen würden. Diese kleinen Rollen kommen im Febstuhl in kleine Schleifen u. durch die Elektrizität würde der Febstuhl in Bewegung gesetzt. So würden die schönen Haarschäfte u. Haartröckner geworkt.

(Ein Beispiel) Ein Herr König, Opa von Frau Spieler, hatte sich seinen Bandstuhl dort. Frau König brachte jeden Morgen gegen 10 Uhr dem Mann des Frühstück. Für Kinder im der Schule kommt es immer sehr durch unser Schülersfenster wenn Frau König hoch ging. Das war für uns zu sehen, jetzt gibt es bald Pause, es ist bald 10 Uhr. Für Kinder jeder keine Uhr sind in der Schule war auch keine. Aber mit der Zeit gingen immer mehr Bandwirker in ihren Höfen zurück, wenn sie Elektrizität war min fast in jedem Haus. Wenn Frau König half Ihrem Mann bei der Arbeit beim spielen

2

um die kleine Rößen, dass man immer genug  
kleine Rößen hatte sonst konnte der Mann nicht leben.  
Einige Männer aus Alten gründen die Arbeit aufgeben.  
Nun verfügte sie Stadt Kippernau über das Gebäude.  
Albert v. Beckem hatte immer noch das Recht durch die  
Konsolidation für das Gebäude. Er bekam die Halle  
teile und konnte sie benutzen, als Holz Lager  
und Schreinerei. Er war ja gelernter Schreiner.  
Die Bäckerei hatte die Eigentümer mit + mit verkauft.  
Es dauerte eine Zeit der kamen Flüchtlinge in die Halle  
Halle. Familien kamen in kleine Ecken zusammen. Aber  
sie blieben nicht lange hier. Es war Krieg die ersten  
gefangene Franzosen wurden hier mit untergebracht. Es  
waren nicht viele, einige bekommen kurze Zeit Arbeit  
bei Bauern. Nach gewisser Zeit waren die wieder fort.  
Aber Krieg wurde immer schlimmer. Kippernau wurde  
totale zerstört. Dort waren viele Russen in den Betrieben  
die nun alle keine Arbeit mehr hatten. Man hat die  
aufgeflogen und überall verteilt. So kamen auch 10-20  
Russen in der Turnhalle. Die Russen waren fast alle  
Soldaten gewesen. So wurden die Russen bei Bauern verteilt,  
um auf den Feldern mit zu helfen. Auch mussten sie Bauern  
Eseln in Verpflegung geben. Albert v. Beckem hatte die Aufsicht  
vom hager, Morgens zwischen 7-8 Uhr wurde die Tür aufgeschlossen  
am Abend gegen 20 Uhr mussten sie wieder im hager sein.  
Dann wurde die Tür v. Beckem wieder abgeschlossen.  
Bei schlechten Fliegerangriffen in der Nacht hat er auch oft die  
Russen aus der Turnhalle gelassen sie schützen sich dann  
zu diversen Schütz um Bächen Bäume oder Sträucher.  
kommen aber nicht alle wieder zurück im hager.

Für in der Handwirtschaft hatten auch einen Rissen.

Für einen geht mit dem angekommen, es ist bis über  
 Hals zu ~~zum~~ viele war bei uns gewesen. Es war aber  
 bei manchen Bauer nicht so, es wurde explizit auch  
 wenn einige Bäuerin erschossen worden, & es kann auch oft  
 auf die Behandlung vom Bauer an. Auch einen am  
 Sippenhof zwei alte einschlägigkeit erschossen werden.  
 Es war eine Zeit, man wusste ja nicht ~~wie~~ wie mancher  
 Risse gesommen war und einfach durchlosch.

Nun war der Strom aus, die Rissen hatten die Turnhalle  
 verlassen und waren überall verteilt in machen Dingen zu sorgen.  
 Die Turnhalle ist nun wieder leer. Albert v Becken greift zum  
 alten Beifall zurück, die halbe Turnhalle als Stocklager  
 und auch Sorge hatte er dort gelagert. Die eine Hälfte  
 der Halle würde nun Schülzimmer. Die Friedling Baracke platzchen  
 ist fertig, die Kinder hatten nicht genug Platz in der  
 alten Schulkasse, 1-4 Schuljahr müste in der Turnhalle.

Das hat so lange gedauert bis der pension (Kindergarten)  
 gebaut wurde wo würde die halbe Halle wieder frei.

Nun würde die halbe halbe Turnhalle weil der Turnverein  
 eigentlich eine neue Unterkunft suchte, der Bau  
 am Grünthal nur abgetrennt (Großstadt Beckenhausen)  
 Albert v Becken behielt seine halbe Halle noch, es wurde  
 eine Heizung von 600 auf 60 umgelegt. So feierte  
 sich die Feuerwehr einige Fünferfeete an der Turnhalle  
 dort war es größer als bei Becken in dem kleinen ~~Stock~~  
 Herr Becken nun auch über gab auch seine halbe Halle  
 als vom Turnverein usw. Die Stadt Eppendorf hat wohl noch  
 einiges in Ordnung bringen müssen. Es würden auch früher  
 zum prüfen beauftragt. So ist nun eine Turnhalle aus der  
 Baracke über Stelle gebracht.